

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 28 de Octubre de 1899

Año XXVIII. Num. 7.995

El trigo en España

Un importante diario de provincias, **El Norte de Castilla**, ha publicado un interesante trabajo sobre la producción del trigo en España, en la cosecha actual.

Los datos aportados por las diversas regiones trigueras de la Península a las columnas del diario vallisoletano, tienen poco de halagüeños. La última cosecha puede calificarse de regular, porque la cifra de hectólitros ha sido de 35 millones en números redondos, y esta cifra, no sólo es insuficiente para las necesidades del consumo, sino que acusa decrecimiento en la producción, puesto que el año pasado se recolectaron 41 millones. Es decir, seis millones de hectólitros menos. Ha sido preciso importar para las necesidades del consumo unos 3.500.000 aproximadamente.

Estos datos, así expuestos, demuestran bien a las claras que, desgraciadamente, no aumenta la potencia productiva de nuestro país, y que para atender a las necesidades del consumo tenemos que ser tributarios del extranjero, fomentando de paso la rapacidad de los acaparadores, únicos a quienes conviene esta anemia de la producción, tan perjudicial para los intereses nacionales.

Puede decirse que sonará para España la hora de su engrandecimiento el día en que, produciendo dentro de casa lo necesario para sus necesidades, lleve al exterior un remanente que equivalga al 25 ó 30 por 100 de su producción total.

Tal pretensión nada tiene de disparatada. Los informes recogidos ahora dicen con gran elocuencia que la potencia productora de España no es, ni con mucho, la que puede exigirse de su extensión territorial, de la naturaleza de los terrenos y de sus circunstancias climatológicas. En el último quinquenio de 1895 a 1899, ambos inclusive, el año de mayor producción triguera fué el de 1898, en el que se recolectaron 40 millones 500 000 hectólitros. Debieran recolectarse, y las necesidades estarían cubiertas, de 60 a 65 millones de hectólitros. ¿Cómo se conseguiría esto? Variando en absoluto el sistema y los medios de cultivo, y variando, lo cual es más difícil, las aspiraciones de los agricultores y su criterio en este punto.

Mucho hay que hablar de los centenares de leguas de terreno que hay en España improductivas; no poco que decir de la inercia que a todos nos domina, y que hace se pierdan riquezas naturales que no fomenta ni encauza la mano del hombre; pero aún sin esto, las tierras en explotación dejan mucho que desear, y les falta bastante para que corresponda su cultivo al buen nombre y a los rendimientos de un país que se llama agrícola.

En la mayor parte de las regiones españolas los labradores continúan ignorando todo sistema que tienda a re-

formar radicalmente los procedimientos en abonos y cultivos. De los primeros no conocen otros que los estiércoles, prescindiendo de las sustancias minerales, que tan útiles son para devolver a la tierra las pérdidas energías. El ejemplo de los agricultores valencianos, catalanes y una parte de los murcianos nada les dice, y aferrados a las antiguas prácticas, si usan del abono mineral es por vía de ensayo, pero nunca como práctica definitiva. En cierto modo no se avienen tampoco a considerar que los mayores desembolsos que produce la adquisición de materias minerales, compensados la tierra con creces, al llegar el día de la recolección.

En el sistema de cultivo se advierte el mismo atraso, el apego a costumbres viejas, sin que lo hecho por unos pocos, amantes del progreso, pueda servir más que para presentarlo como laudables excepciones.

Así se comprende que nuestra gran extensión de tierras laborables no lleguen a producir, ni con mucho, lo que producen proporcionalmente Inglaterra, Alemania, y sobre todo Francia.

No son, pues, la inclemencia del cielo y la atonía de la tierra las causas únicas de la escasez del producto, sino la pobreza primitiva de los procedimientos de cultivo. Los terrenos que no se meteorizan con abundantes y bien entendidas labores, los que no se riegan, los que no se abonan, los que no pueden sembrarse más que de tarde en tarde, son más enemigos de una gran producción que los mismos hielos y los mismos pedriscos con que el cielo quita muchos rendimientos.

Las aspiraciones de los agricultores en este punto son bien limitadas, y por cierto muy perjudiciales para sus intereses. Se reducen todas a conseguir un alto precio en el trigo. No quieren convencerse de que así, no solamente no conseguirán nada, sino que, por el contrario, persistiendo en la conducta ligeramente bosquejada se llega a un decrecimiento seguro de la producción.

La tendencia y la aspiración del agricultor debe ser producir mucho y a poco precio, llegar a la producción en grande escala, al cultivo intensivo, al dominio del suelo mediante el agua, la química y la mecánica. En una palabra, al dominio de la tierra por el hombre, en vez de la dominación del hombre por la tierra.

Cuando nuestros agricultores hayan conseguido esto y lleguemos a hacer de nuestro trigo un elemento de exportación; cuando de las cuencas mineras españolas extraigamos todo el carbón necesario para nuestras fábricas, no importando del extranjero el pan de la industria; cuando las fábricas azucareras españolas, ramo de riqueza que va tomando en España grandes vuelos, exporten al extranjero el sobrante de su producción, entonces y sólo entonces podrá asegurarse que se han echa-

do sólidamente los cimientos del engrandecimiento y prosperidad de España.

Exposición de París de 1900

Paris 13 de Octubre de 1899.

Después de los escándalos ocurridos en el extranjero, ocasionados por la nueva condena de Dreyfus, y que no tenían más objetivos que destruir la gran Exposición del próximo año, ha renacido la calma y se ha redoblado la actividad en los trabajos de las obras. Sin embargo de esto, no han desaparecido los temores completamente, pues los instigadores de las huelgas no se dan punto de reposo trabajando para que los obreros encargados de las grandes obras pongan en aprieto a los contratistas, exigiéndoles aumento de salarios.

La administración de la Exposición ha tomado un buen acuerdo respecto a los expositores. Era costumbre en las anteriores Exposiciones, que después de la inauguración oficial, muchos no tenían terminadas sus instalaciones, sea por negligencia, ó sea con el propósito de ver primeramente lo que habían hecho los otros. Pues bien, los expositores que no tengan sus vitrinas terminados y dispuestas sus instalaciones el día 30 de abril próximo, solo podrán aspirar a ser premiados con medalla de plata.

Los trabajos de construcción de la puerta monumental que servirá de entrada principal en la plaza de la Concordia se realizan con gran actividad. Sus proporciones son colosales; soportará tres grandes arcos de 20 metros de abertura, dispuestas en triángulo, que cubrirán una superficie de 2,50 metros cuadrados. Los portillos sobrepuestos darán acceso a la Exposición, sin falta manobra y sin causar estorbo, a 60.000 visitantes por hora; una vez hayan adquirido sus tickets y pasado por los torniquetes registradores. El arquitecto concede grandísima importancia al decorado propiamente dicho de esta puerta monumental; hará intervenir los juegos de luz, natural durante el día y eléctrica por la noche, en gran número de calambres coloreados. Precisamente por tratarse de un gran motivo decorativo, la puerta monumental, a pesar de la mole considerable que ofrecerá a la vista, quedará por completo construida en la fecha designada, ó sea algunos días antes de abrirse la Exposición.

Con respecto a las grandes construcciones, puede ya atestiguar que el arte estará en ellas brillantemente representado, sobre todo en los monumentos y palacios destinados a quedar como ornamento de los más hermosos barrios de la capital. El pequeño palacio de Bellas Artes, debido a M. Girault, es sencillo en las líneas y en la ornamentación, y revela gusto sobrio y elegante; mientras que el Gran Palacio, para cuya construcción se han fusionado los

planos de tres arquitectos, es más complicado, florido y labrado tal vez con sobrada profusión.

A toda la parte de la Exposición que circunda el Sena, entre el puente de los Inválidos y el puente de Alma, se le ha dado el nombre de *Bassin des Fetes* pues fué especialmente proyectada para ser visitada desde el río. Allí estarán, en ambas orillas, el pabellón de la ciudad de París y el de la Horticultura, llamado «Casa de las flores», el Angulo París, los pabellones de los países extranjeros, con su variedad de sistemas arquitectónicos, el palacio veneciano, el castillo gótico inglés, las antiguas casas alemana y turca, con sus cúpulas, chapiteles arcadas que se reflejarán en el agua. Están terminados los trabajos para el montar estas construcciones y los restantes se hallan muy adelantados.

También lo está la construcción del antiguo París, en el lado pintoresco y artístico de la Exposición. Edificado a cinco metros sobre el agua, en una subcolumnata de novecientos pilotes sólidamente fijados, y en una extensión de doscientos sesenta metros, esta curiosa reconstitución se debe al excelente artista Robida, quien ha querido presentar con ella la síntesis general de nuestra ciudad antigua, y escogiendo con gusto delicado cuantos detalles son propios para evocar con acierto el pasado, ha sabido reflejar en su obra el alma y el aspecto sorprendente del París de aquellos tiempos, reuniendo hábilmente todo lo que respecta a su nombre y a su fisonomía en la historia; el conjunto forma una creación original que ofrece el más entretendido golpe de vista.

En los Inválidos, casi todos los palacios están ya revestidos y se trabaja en su ornamentación. El puente Alejandro III se construye también rápidamente; el puente estrecho que ha servido para colocar las piezas del tablero, será levantado muy pronto, y entonces los enbaldosados y pretilos serán colocados en su sitio; un pueblo de decoradores y escultores está terminando las estatuas y los cartones en bronce, que darán a esta construcción un carácter artístico excepcional. Constrúyense cuatro puentes estrechos sobre el Sena, con objeto de facilitar la circulación de visitantes desde una a otra orilla.

Un regalo del Papa

Su Santidad el Papa Leon XIII ha regalado a madame Loubet; la honrada esposa del presidente de la república francesa, un precioso rosario de piedras finas engarzadas en oro, que el mismo Pontífice ha bendecido, enriqueciéndolo con un tesoro de indulgencias.

El regalo no puede ser más delicado, y muestra la discreción de que da pruebas en todos los actos de su vida el venerable anciano que rige los destinos de la Iglesia Católica.

A las reinas las stole enviar la *Rosa de Oro*, siguiendo la tradición de la Corte pontificia, y este presente tiene

algo de canceleresco que no existe en el regalo del rosario hecho á una esposa modelo, á una respetable madre de familia, á una de las que llamamos en España *mujeres de su casa*, que viven y alientan por los suyos y para los suyos.

Mad. Loubet pasará con piadoso recogimiento las cuentas del rosario que le ha enviado Leon XIII cuando elevó á Dios sus oraciones pidiéndole que ilumine á su esposo para regir con acierto los destinos de Francia, á cuyo frente le ha puesto la voluntad del pueblo, y de este modo se unirán en la plegaria el alma de la mujer católica y los votos del Pontífice, que muestra su benevolencia y su cariño á la nación republicana.

¡Ojalá este alto ejemplo de tolerancia fuese imitado por los que tienen el deber de aprovechar mas directamente las sabias lecciones del sucesor de San Pedro, huyendo de la intransigencia que tantos males causa, sobre todo entre los que, por precepción divino, tenemos la obligación de amarnos los unos á los otros.

HOJAS SECAS

Las brisas otoñales dejan siempre honda tristeza en el alma. Así dijo el poeta y así piensa la generalidad de las gentes, en verdad, con razon sobrada. Es el otoño viejo poema, siempre nuevo, que la Naturaleza nos revela poniendo lo deleznable de nuestra condición al lado de las hojas secas, amarillentas, rojizas, que nuestros pies brevemente aprisionan en calles y paseos con ese crujir inarmónico, lúgubre, indefiniblemente emocionante.

¿Quién no sintió alguna vez, quedo, muy quedo, en lo mas íntimo de ser, compasion para esas pobres hojas? Ellas son la niteris de la vida, compendio de todos los amores; ya que una y otros quedan como aquellas á impulso del vendabal que al pié los trunca.

Llega el otoño y, cual flor que su perfume pierde, la niña de tez pálida, demacrada, siente mayor la nostalgia del vivir risueño de la primavera; y la tos se hace mas pesada, y debilitase el corazón con un supremo hervor de la sangre que, coloreando las mejillas de la enferma con los tintes de la rosa, señala la perfidia del mal que marchita su juventud y deshoja los pétalos de su existencia.

Con el otoño se inician las veladas del hogar. Noches de duracion eterna para la madre que llora al hijo ausente; para el labriego que halla estrecha y limitada la vida de poblacion y le aburre su pasividad lejos del terruño; para el obrero que careciendo de lo necesario mira á sus hijos trititar de frio, entumecidos los nervios, y siente la angustia de un mañana incierto, todo sombras sin luz.

En el otoño no hay jazmines, ni gardenias, las flores de la alegría, y en cambio nacen crisantemos y siempre vivas, las flores del dolor.

Cubren el cielo densos nubarrones que lo afean; y el otoño es quien obscurece la limpidez azul del firmamento, para envolverlo en las negruras del invierno sombrío.

Todo calla; los pájaros cantores vuelan en busca del ambiente tibio que lejos muy lejos su instinto prevé; dejando solas; abandonadas, las hojas del niño que fué su cuna; y volando siempre, preludian el último ritmo de su canto, que el viento desvanece poco después.

Hojas secas son los azotes de la humanidad que dolorida sufre; cual hojas secas se quiebran las esperanzas que la mente concibió, y en hojas secas se truecan el cielo y la tierra y el mar, porque todo sufre, todo llora, todo gime bajo el cierzo de la estacion invernal...

G. OLIVES.

Cotizacion oficial

Madrid 27.—41

por cien interior.....	64'45
Idem Exterior.....	70'65
Idem Amortizable.....	72'00
Billetes Hip. Cuba 86.....	72'00
Idem id. del 90.....	60'40
Acciones Banco España.....	425'00
Comp. Arrand. Tabacos.....	355'00
Aduanas.....	00'00
Filipinas.....	00'00
Paris á la vista.....	25'75 á 25'90
Londres á la vista.....	31'72 á 31'80
Idem á 60 dias vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 28

De Marsella, bergantín-goleta italiano «Risorgimento», capitán Sig. G di Beo, con 7 tripulantes y cemento.

ASOCIACION

de Beneficencia Domiciliaria

Extracto de la cuenta del mes de Septiembre próximo pasado, aprobada por la Junta Directiva hoy día de la fecha:

Cargo	Plas.
Existencia del mes anterior,	1.575'31
Recaudacion ordinaria,	896'79
Total,	2.472'10
Data	
Haber del recaudador,	25'00
Entregado á los representantes de los distritos 1.º, 2.º, 3.º, 5.º y 7.º,	65'50
Importe de los socorros en especies suministrados por esta Asociacion durante el presente mes,	844'98
Total,	935'48

Resumen

Importa el cargo,	2.472'10
Idem la Data,	935'48

Existencia para Octubre, 1.536'62

MOVIMIENTO DE SUSCRIPTORES

Suscriptores existentes en 1.º Octubre,	472	539'78
Aumento de cuota,		0'50
	472	540'28
Bajas 7.º,	4'75	
Disminuciones 2.º,	5'25	10'00
Quedan	465	530'28

Aprobado en Junta de esta fecha.—Mahon 29 Octubre 1899.—El Presidente, Juan Victory.—Juan Orfila, Srio.

Gacetilla

Aproximandose el dia de la Conmemoracion de todos los difuntos, en varios establecimientos de esta ciudad se ven expuestos objetos fúnebres, siendo de notar los que se exhiben en el escaparate del establecimiento del Sr. Tudury sito en la calle de la Arravaleta, y el de D.ª Estefanía Pons de Conforto situado en la calle de Hannover número 18, en cuyo escaparate se ve un hermoso templete con sentimental dedicataria, coronas y ramos de flores artificiales, y aves nocturnas disecadas, anunciadoras avanzadas del misterioso imperio de la muerte.

Dichos objetos fúnebres estan primorosamente elaborados, y llaman con justo motivo la atencion del público.

Sigue la muerte persiguiendo á familias por nosotros muy queridas.

Esta tarde ha sido conducido á la última morada el cadáver del niño Antonio M.ª Pons y Fornaris subido al cielo esta madrugada á la edad de 3 años y 6 meses, hijo de nuestro amigo D. Antonio Pons y Olives.

Ha sido numerosa la comitiva de amigos que deploran profundamente la muerte de tan angelical criatura.

Golpes son estos que se llevan la alegría de un hogar y ante los que se de clara impotente la resignacion.

Acompañamos á las familias de nuestros apreciables amigos Pons y Olives y Fornaris en su profunda pena y es tán seguros que el niño Antonio goza ya de las delicias celestiales y que velará desde lo alto para la felicidad de sus padres y hermanita.

Ha quedado definitivamente instalado, abriendo sus puertas al público, en la calle de la Arravaleta n.º 3, el gran establecimiento «La Vid», de D. Manuel Beltran que ha anunciado su apertura con elegantes carteles fotoestereotipados.

En el rótulo anunciador del citado establecimiento se ven los escudos ó medallas obtenidas por los productos de dicha casa en las varias Exposiciones á que ha concurrido.

Anoche se observaron en esta ciudad y en el vecino pueblo de Villa Carlos, los reflejos producidos por los reflectores eléctricos que tiene á su cargo la Comandancia de Ingenieros, que funcionó con buen resultado, desde la fortaleza de Isabel II donde están instalados.

Sobre los juicios celebrados los dias 23, 24, 25, 26 y 27 del actual para ver y fallar las cinco causas correspondientes al actual cuatrimestre, en los cuales dimos cuenta oportunamente de la petición fiscal y de la defensa han recaído las sentencias absolviendo libremente á los procesados respectivos, faltando solo la que se dictó en la celebrada ayer por hurto contra los procesados José Ibañez y Juan Gomila.

Hasta el dia 2 de Noviembre próximo no volverá á reunirse el tribunal de derecho; en cuya fecha se reunirá para la vista y sentencia de la causa seguida al procesado Vicente Manent y Prats por resistencia y lesiones graves.

En la tarde de ayer entró en este puerto procedente de Marsella y Rosas la goleta italiana «Risorgimento» de 137 toneladas, su capitán Sig. Giuseppe di Beo, con siete tripulantes y carga de cemento para las obras de la fortaleza de Isabel II, en cuyas aguas se halla fondeada.

La Misa del Regimiento Infantería de Baleares se celebrará mañana á las once y media en la parroquia de San Francisco.

Q. E. P. D.—Victima de cruel dolencia falleció ayer en Barcelona la bella y simpática Señorita D.ª Ernestina Ballinas Bueno hija de nuestro apreciable y distinguido amigo el Teniente Coronel de Artillería D. Godofredo Ballinas.

Sinceramente nos asociamos al profundo dolor que semejante desgracia ha producido á los padres de la fiada y á toda su familia.

Durante el último mes, la Compañía Arrendataria ha recaudado por tabacos 15.399.397'64 pesetas, y por timbre 4.956.168'44, lo que significa un aumento liquido sobre la recaudacion de Septiembre de 1898 de 1.466.202'69 y 167.164'87 pesetas respectivamente.

Leemos en un periódico de Barcelona del dia 25 del actual:

«Un colega local dá cuenta de que la policía ha frustrado un timo que se habia intentado contra un sugeto francés. Este llegó ayer á esta ciudad en el tren de Francia, preguntando á un agente de policía, en la estacion, donde se hallaba situada la cárcel. Despues de las preguntas del agente para averiguar los propósitos del viajero, dijo que le acompañaria al sitio indicado, pero en vez de esto le presentó á su jefe señor Plantada.

No poco trabajo costó el conseguir que explicara cuál era su mision en esta ciudad, pero al fin dijo que con-

sistia simplemente en ir en socorro de un infeliz militar, preso en las cárceles, á quien se le iba á subastar su modesto ajuar para pagar las costas del proceso que se le seguia. El Sr. Plantada, conociendo el paño, no le dejó terminar la relacion contándole á su vez que entre el ajuar del militar habia una maleta con valores de importancia.

Sorprendido el francés, confesó que en efecto, en una maleta del militar habia un secreto con un cheque por valor de 400.000 francos, y ya puesto en el terreno de las confianzas, explicó detalladamente la historia eterna del burdo timo por el procedimiento del entierro. Nada menos que de 6.000 francos en oro era portador el cándido, con los cuales debian pagarse las costas del supuesto proceso y obtener la codiciada maleta.

Hizosele ver entonces que se trataba de una estafa, pero el hombre no se dió por convencido, por cuyo motivo hubo necesidad de presentarle al cónsul de su nacion.

El referido sugeto, que se llama monsieur Dupont, regresó ayer tarde á Toluca, su país.

Según dijimos hace tiempo, se anunciaba un cometa que en algunos puntos del extranjero consideraban las personas ignorantes como signo precursor del fin del mundo. Los aficionados á la astronomía podrán observar la presencia de dicho cometa cuando se aleje la luna de nuestro horizonte, cerca de la constelacion de la Osa Mayor y en direccion á Oriente.

El cónsul de España en Costa Rica ha remitido al ministerio de Estado la partida de defuncion del súbdito español Manuel Gasparoso, natural de Zumaya (Guipúzcoa), fallecido en Puerto Simon el 5 de Julio de 1897. Asimismo ha remitido la cantidad de 7 libras esterlinas, 11 chelines y 6 peniques, producto de la venta pública de sus bienes, y varios papeles pertenecientes al difunto, todo lo cual se encuentra depositado en dicho ministerio á disposicion de los herederos. Parece ser que el difunto era casado, y que su esposa, D.ª Estefanía Beristain, reside en Bilbao.

Dice un periódico que el gobierno tiene el propósito de jubilar á todos los funcionarios públicos mayores de sesenta y cinco años, y que no se harán mas cesantías que las que resulten de estas jubilaciones.

Anuncia la prensa de los Estados Unidos que en breve será un hecho en Chicago la supresion de los carruajes fúnebres, utilizando para este servicio vehículos automóviles, porque vienen quejándose há mucho tiempo los habitantes de aquella capital de la lentitud con que se efectúan los entierros, encareciendo la urgente necesidad de economizar el tiempo de los que asisten á los cortejos funebres.

ALREDEDOR DEL MUNDO

Hemos recibido el número 21 de este interesante semanario, que trae una portada en color, por Blaas, y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

Talavera, sin cacharros, ni sedas, por Wanderer.—Lo que se puede hacer con una vicieta.—El decano de los reyes, por Manuel de la Torre.—El aire

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pe- reza de digerir) raquitismo (crecimiento de- fectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENE- RAL se curan pronto tomando el acrédi- tado

ELIXIR CALLOL

Fórmula aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.

medicamento de gusto agradable y de resulta- dos tan rápidos y eficaces que el enfermo au- menta el apetito y las fuerzas casi siempre des- de las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callo!, Diputación 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

lquido en medicina: sus maravillas: ¿será el remedio del cáncer? La melo- manía en los ratones: prodigios rati- niles, por José Manuel Sampedro.—El perro más pequeño del mundo.—Inti- midades de un autor festivo: En el gar- lito; Bedmar catador, por D. Luis Ta- boada (dibujos de Cilla).—Cómo se de- claran las guerras.—Errores sobre los ciegos.—La belleza femenina: cuatro retratos de mujeres bonitas.—Corres- pondencia.—Errores y verdades sobre el cabello, por D. E. Alvarez Dumont, Profesor de la Escuela de Bellas Artes de Barcelona.—Lo qué valen algunos violines.—Selección de empleados, por A. Salcedo.—Andar á ciegas, por M. Giménez.—Nuevas aplicaciones del fonógrafo por dos españoles.—Una mu- jer en el Tibet.—Educación ambidex- tra.—Mas golillas feroces: un hijo de Cortés atormentado; el exterminio de la raza inca, por D. Angel Stor.—La hora decimal: los relojes del porvenir.—Averiguador universal.—Anuncios telegráficos. Y las interesantes seccio- nes tituladas: Preguntas y respuestas. Escrito por el público. Recetas y Re- creos, esta última con bonitos proble- mas.

se acordó autorizarle para ensanchar la puerta y quitar un balcon de la casa n.º 30 de la calle de Prieto y Cauls, sin practicar ninguna obra de consoli- dación, por no hallarse en la línea que le corresponde. En este acto volvió á ocupar la presi- dencia el Sr. Alcalde. De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía urbana en una instancia de D. Matías Nuza Bisch Pebro, y Vicario de la ayuda parroquia de la Concepción, se acordó autorizarle para que construya dos torres cam- panarios en la fachada de dicha iglesia, con sujeción al plano que ha presen- tado. De conformidad con lo informado por la misma Comisión en una instan- cia de D. Bartolomé Gomila Coll y otros vecinos de la calle de S. Clemente, en la que solicitan se adopten medidas pa- ra impedir los perjuicios que les causan las aguas que se derivan de la huerta de D. Juan Seguí, se acordó, que sien- do este asunto de índole privada, pro- cede que los interesados acudan ante el Juez competente. Se dió cuenta del informe emitido por la Comisión de Hacienda en el reparti- miento de consumos del extra rádio de

la Comisión especial nombrada al efec- to en una comunicación de la Junta de Cementerios sobre diferencias surgidas entre el Presidente y Secretario, acer- ca de la interpretación del Reglamento por qué se rige, se acordó que con ar- reglo al artículo 19 del mismo, el Presi- dente puede dictar resoluciones en ca- sos perentorios que deben acatar los vocales y empleados, pudiendo si se creen agraviados con aquellos recurrir en queja ante quien corresponda. Se acordó pase á informe de la Co- misión de Hacienda una comunicación del Sr. Director del Instituto de 2.ª en- señanza en la que manifiesta ha encar- gado interinamente á D. Antonio Mar- tín Menéndez la cátedra de Historia Natural, á D. Mauricio Hernández la de Física y Química, y á D. José Pons Alzina la de Agricultura, y propone se conceda una gratificación á los dos pri- meros. Se aprobó la distribución de horas en que ha de estar encendido el alumbrado público durante el mes de Noviem- bre próximo. Se aprobaron los extractos de las ac- tas de las sesiones celebradas por este Ayuntamiento en el mes de Septiembre próximo pasado, para su publicación en el Boletín Oficial de la provincia. Se aprobaron varias cuentas de re- caudación, después de informadas por la Comisión de Hacienda. Se señaló la orden del día para la se- sión ordinaria inmediata. Y se levantó la sesión.

delitos ó ataques contra la naciona- lidad. En el consejo se ha leído el proyec- to relativo á que el año económico sea natural obligándose el gobierno á presentar los presupuestos antes del 30 de Mayo próxmo. Madrid 27. El ministro de la guerra general Azcárraga presentará á las Cortes un proyecto de reducción de plan- tillas y otro proyecto aumentando en dos años la edad para ingresar en el servicio militar. Madrid 27. Manila.—Empeora la situación de los yankees en el Archipiélago cundiendo la indisciplina en las tropas. Hay muchos enfermos en las tro- pas de ocupación siendo la situa- ción actual inaguantable. Ha sido suprimido el periódico «La Patria». Madrid 28.

Sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Gui- llermo Pons Alzina, con asistencia de los concejales Sres. Tudury, Pons Car- reras, Biale, Ponseti, Rodriguez, Sin- tes Pons, Seguí Mascaró, Barceló, Pons Sitjes y Villalonga. Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior. Se acordó quedar enterado de que por Real Orden de 30 de Septiembre próximo pasado han sido confirmados los fallos por los cuales fueron declara- dos soldados por el alistamiento de esta ciudad, Diego López Aragonés del de 1899, Marcos Vidal Carreras, Lucas Pons Vidal, Juan Robert Carreras, Juan Olives Pons, Gabriel Pons Piris, Juan Pons Llull, y Juan Marques Fullana del de 1898. Se acordó aprobar la subasta de re- construcción del tejado y techo del ala S. del ex-convento del Carmen, la cual fué adjudicada el día 23 del corriente á favor del único postor D. Rafael Morey Moragues, en la cantidad de 2417 pese- tas. Se acordó pase á informe de la Co- misión de Policía urbana una instancia de D. Poncio Pons Gofalons, en la que solicita autorización para ensanchar dos puertas y una ventana de la fachada de la casa n.º 9 de la plaza de San Francisco. Se acordó pase á informe de la Comi- sión de Obras públicas una instancia de D. Manuel Parpal Esteve, en la que solicita se refuerce la cuesta del Gene- ral, en la que se observa notable movi- miento, para impedir los daños que puede causar á los almacenes situados al pié de ella. En este acto salió del salon el Sr. Al- calde ocupando la presidencia el señor Tudury. De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía urbana en una instancia de D. Guillermo Pons Alzina

EL NIÑO
Antonio M.ª Pons Fornaris
HA SUBIDO AL CIELO
Á LAS 4 Y MEDIA DE ESTA MADRUGADA
Á LA EDAD DE 3 AÑOS Y 6 MESES
Sus desconsolados padres, hermanita, tios, primos y de- más familia participan á sus amigos y conocidos tan sen- sible pérdida.
El entierro ha tenido lugar á las cinco de esta tarde.
Casa mortuoria, Anuncivay, 7.
Mahón 28 Octubre 1899.

esta ciudad para el año económico cor- riente, en el que propone se introduz- can algunas reformas que se detallan, para que se ajuste en los términos mas adecuados á las disposiciones del Re- glamento del ramo, y se acordó quede sobre la mesa hasta la sesión próxima para que puedan examinarle los seño- res concejales. Se dió cuenta de una instancia pre- sentada á nombre de D. Joaquín Alber- ti Seguí, en la que manifiesta que no conformándose con lo resuelto por este Ayuntamiento en sesión de 20 del co- rriente acerca de las obras practicadas para convertir puerta cochera una ventana de la casa n.º 9 de la calle de Isabel II, se alza para ante el Sr. Go- bernador de la provincia, y pide se re- mita el expediente á dicha Autoridad para la resolución que proceda. El Ayuntamiento acordó no haber lugar á resolver interin no se interponga el recurso de alzada en la forma corres- pondiente. De conformidad con lo informado por

Telegramas

DE
El Bien Público
(No se permite su reproducción en esta Ciudad)
Madrid 27.
El Gobierno pedirá á las Cortes autorización para realizar un nuevo plan de obras públicas después de la aprobación de los presupuestos económicos totales. Se calcula que á este objeto pedi- rá la cantidad de 61.374.829 ptas. Madrid 27.
El Consejo de ministros celebra- do hoy ha aprobado el proyecto de competencia de los tribunales para conocer de los delitos de injurias y calumnia que cometa la prensa con- tra la fuerza armada. Dichos delitos serán juzgados por tribunales mili- tares. Inclúyese en el Código Penal los

Londres.—Los boers se han ren- dido á los ingleses en la poblacion de Harrismith situada en territorio del Estado libre de Orange cerca de la frontera de Natal. Se acentúa aquí la creencia de que el gobierno inglés oculta la verdad de lo que sucede, exagerando los hechos de armas de los ingleses. Madrid 28. Londres.—El general Sir Redvers Buller que salió de Sonthampton (Inglaterra) el sábado 14 del corrien- te á bordo del vapor «Dunottar Castle» para hacerse cargo del man- do en jefe del ejército inglés que opera contra los boers, ha declarado que confía pasar la Noche-Buena en Pretoria. Estas arrogancias cau- san mala impresion en la poblacion sensata del país. Madrid 28. Zaragoza.—Ha llegado el nuevo Capitan general Sr. Linares. En la estacion se le han tributado los ho- nores correspondientes. Esperában- le el Capitan general interino señor Franch y comisiones de los cuerpos de la guarnicion. El nuevo Capitan general se ha posesionado inmediatamente del mando militar del quinto cuerpo de ejército y Capitanía general de Ara- gon. **TEATRO PRINCIPAL**
Funcion para mañana domingo
5.ª de abono 1.ª serie
El melodrama en 5 cuadros y un epilo- go, de D. Manuel Ortiz de Pinedo
EL CAMINO DE PRESIDIO
y la aplaudida zarzuela en un acto
YA SOMOS TRES
Precios los publicados.
A las 8 y media en punto.

Noticias marítimas

La fragata «Esperanza», cuya venta, se anuncia en el Arsenal de la Carraca, era un buque de vela construido en Manila en año 1858 y regalado a la nación por las comunidades religiosas de Filipinas. En su construcción se emplearon las más ricas maderas del Archipiélago y estaba claveteado en cobre. Hizo su primer viaje a España doblando el Cabo de Buena Esperanza, y al poco tiempo de haber llegado a Cádiz fué arrinconado en uno de los caños del citado Arsenal.

Entonces ocurrió un hecho curioso que prueba la rapacidad de algunas gentes. Aprovechando éstas el semi-abandono en que se tenía al citado buque, le fueron extraídos todos los grandes pernos de cobre de su clavazón y se les substituyó por otros de hierro. Al hacerse público se abrió una información, que no produjo resultado alguno. Este suceso perjudicó notablemente la solidez del barco.

Los navieros y capitalistas de Bilbao don Eduardo Aznar y don Ramon de la Sota, han solicitado autorización para establecer un astillero en aquella importante villa, destinado a la construcción y reparación de buques mercantes.

El astillero, cuya superficie medirá en junto 149.135 metros, estará situado en Sestao y lindará al Norte con el muelle de la Benedicta, del río Nervión; al Sur, con los ferrocarriles de Seldames y Portugalete, y al Este con terrenos marismosos de dominio público.

Las obras proyectadas consisten: 1.º En un dique seco de 210 metros

de largo, 18 de ancho y 6 de altura desde la parte superior de los picaderos hasta la línea de pleamar equinoccial, indicándose la construcción de otro, adosado a éste, de 135 metros de largo, 24 de ancho y ocho de puntal, si en el porvenir las necesidades de la navegación así lo exigieran.

2.º En dos muelles de 140 y 185 metros de longitud.

3.º En cuatro gradas de 12 metros de longitud y 18 de ancho.

4.º En distintos edificios que comprenden talleres de ajustaje, fundición, forja, calderería y construcción de calderas.

5.º En los edificios que comprenden las oficinas y almacenes; y, por último, en una alcantarilla general paralela a la dirección de los diques.

Si en Madrid no ponen ninguna dificultad para la realización del proyecto, seguro es que en plazo no muy largo será un hecho la construcción del astillero en Sestao, centro industrial ya muy importante, puesto que en su jurisdicción tienen asiento los astilleros del Nervión, las fábricas Vizcaya, San Francisco, Aurrerá, Iberia y algunas otras de menor cuantía.

La flota de vapores de los señores Aznar y de la Sota es la más poderosa de España y aún del extranjero, pues cuenta con más de 70 vapores cuyo tonelaje varía entre 1.000 y 5.000 toneladas, cuyos buques navegan por todos los mares, disputando fletes a los pabellones extranjeros.

Actualmente dicha compañía, cuya importancia es poco conocida en España, tiene en construcción diez vapores de alto bordo.

En el mes de agosto del año actual han ocurrido los siguientes siniestros marítimos:

Barcos de vela que han naufragado: alemanes 3, americanos 18, ingleses 16, austriacos 2, daneses 2, españoles 1, franceses 9, holandeses 1, italianos 5, noruegos 10, rusos 1 y suecos 5.

Buques de vapor: ingleses 13, americano 1, brasileño 1, español 1, franceses 4, japoneses 1, noruego 1 y sueco 1.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Simon y Judas Tadeo apóstol.

Santo de mañana.—S. Narciso.

Cultos.—Mañana, Domingo XXIII después de Pentecostés, quinto domingo de Octubre, en Sta. María Misas a las horas de costumbre; a las 10 la mayor con homilía sobre el Sagrado Evangelio del día; después la Misa última. Por la tarde enseñanza de Doctrina Cristiana, Rosario y plática por el Rdo. Sr. Económico; a las 3 y media Vísperas, Completas y después saldrá la última procesion del S. Rosario, la que visitará la iglesia de S. José y terminará con Salve, Letanias y Oracion al Patriarca S. José, conforme ordena S. S. Leon XIII y manda nuestro Excmo señor Obispo diocesano.

En la parroquia del Cármen a las 7 de la Misa mayor con el Sto. Evangelio predicado por el Rdo. Sr. Cura-Regente. Por la tarde Catecismo de Doctrina Cristiana, Vísperas y luego saldrá la última procesion con el rezo de las tres partes del Santísimo Rosario de María.

En la parroquia de S. Francisco de Asís a las 7 el solemne ejercicio del mes durante la Sta. Misa y con el Señor de manifiesto; a las 10 la mayor con homilía por el Rdo. Sr. Económico; a las 11 y media la Misa de la tropa. Por la tarde enseñanza

de Doctrina Cristiana, Vísperas y Santísimo Rosario.

En las Concepcionistas Misas a las 6 y media y a las 12. Por la tarde los propios ejercicios de Octubre dedicados a María Santísima, Reina del S. Rosario, con el Señor de manifiesto y plática.

En el Asilo de Huérfanas a las 7 la Misa de costumbre, practicándose los ejercicios del mes con el Señor de manifiesto. En el Asilo Calabria se practica por la tarde también con el Divinísimo expuesto. En la Concepcion y S. José sin exposición a las 9 y a las 6 respectivamente.

Todos los cultos terminarán el martes por la noche con solemnidad en todas las iglesias.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Desamparo en San Antipio.

Compañías y Sociedades

La Maquinista Naval

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Para cumplir lo preceptuado en el artículo 13 de los Estatutos de esta Sociedad se convoca junta general ordinaria para el día 30 del actual a las tres de la tarde, en los talleres de la misma.

A tenor de lo prevenido en el art. 17 de los mencionados Estatutos, solo tendrán derecho de asistencia a la misma los que veinte y cuatro horas antes hayan depositado sus acciones en las oficinas de la Sociedad.—Mahon 18 Octubre de 1899.—P. A. del C. de A.—El Secretario, Mateo Seguí.—V. B.º.—El Presidente accidental, Miguel Parpal.

Imp. de M. Parpal

LA CATALANA

COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad.

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: TREINTA MILLONES

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado a Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pa...

Subasta

El día 31 del corriente a las 11 de la mañana se procederá en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, a voluntad de su dueño, a la venta en pública subasta, de las casas señaladas con las letras A, B, C, D, E, y F, de la calle de la Concepcion y de la casa con cochera marcada con el núm. 8 de la calle de Sta. Ana de esta ciudad, juntas ó por separado. 21-23-25-27-28 y 30.

Importante a las nodrizas

Las nodrizas que deseen buena colocación deben dirigirse al antiguo y acreditado «Centro Médico Español» calle del Cármen, 41, principal (frente la calle Dou) Barcelona siendo de gran utilidad que lleven la fé de bautizo del último hijo y certificado de buena conducta, ó en su defecto la recomendación del Alcalde, Cura Párroco, Farmacéutico ó Médico de la localidad, haciendo referencia a dichos datos.

Se remiten reglamentos, dirigiéndose al Administrador del «Centro Médico Español», Cármen, 41, Barcelona.

Plaza de la Miranda 4 FOTOGRAFIA DE FEMENTAS Plaza de la Miranda 4 FUNDADA EL AÑO 1869

Se hacen retratos desde el tamaño natural, al mas pequeño que se pida y de todos los precios.

Fotografías mates y fotominiaturas imitación porcelana.

La primera de las copias que se encarga sobre tarjeta, se hace coloripa, si así se desea (sin aumento de precio).

sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

Servicios del mes de Noviembre de 1899

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires los magníficos y rápidos vapores franceses

el día 11 de Noviembre el vapor «PROVENCE»

el día 21 de Octubre el vapor «ITALIE»

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el día 27 Octubre para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires el grandioso y acreditado vapor francés

LES ANDES

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp. Plaza de Palacio—Barcelona.

NO MÁS FUEGO A LOS CABALLOS LINIMENTO FORMIGUERA EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL. Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores frios, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera a los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción. Se vende en las principales farmacias. AL POR MAYOR: Sociedad Farmacéutica Española, BARCELONA. Se envían frascos por correo, a los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

PEDRO DOMECCO

Cosechero, almacenista y extractor de vinos.—JEREZ DE LA FRONTERA.—Casa fundada en 1730.—Autorizada para el uso de las armas reales por Real orden de 18 Octubre de 1824.

DESTILADOR

de aguardiente puro de vino, estilo

COGNAC FINE CHAMPAGNE

marcas, Una, Dos y Tres cepas y Extra.

PEDID ESPECIALMENTE

Cognac de «Pedro Domecq»

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurants exigiendo las etiquetas Una, Dos Tres cepas, Extra y Fundador, con su escudo de armas.

Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal, Deyá, r, Mahon.